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 ( نائباً.261عدد الحضور: )

 ( عصراً.2:22بدأت الجمسة الساعة )
 -السيد محسن المندلاوي )النائب الاول لرئيس مجمس النواب(: -

 بسم الله الرحمن الرحيم
من الدورة الإنتخابية الخامسة، السنة التشريعية، الأولى الفصل  نيابةً عن الشعب، نفتتح الجمسة الثانية عشرة

 نبدؤىا بقراءة آيات مف القرآف الكريـ.التشريعي الثاني 
  -الموظف همام عدنان: -

 يتمو آيات مف القرآف الكريـ.
 -السيد محسن المندلاوي )النائب الاول لرئيس مجمس النواب(: -

الأساس لمؤتمر لاهاي لمقانون الدولي  موع قانون إنضمام جمهورية العراق إلى النظاالفقرة أولًا: القراءة الأولى لمشر 
 الخاص، )لجنة العلاقات الخارجية(.

 -النائب شعلان الكريم: -
 الأساس لمؤتمر لاىاي لمقانوف الدولي الخاص.  ـيقرأ القراءة الأولى لمشروع قانوف إنضماـ جميورية العراؽ الى النظا

 -المندلاوي )النائب الاول لرئيس مجمس النواب(:السيد محسن  -
الفقرة ثانياً: القراءة الأولى لمشروع قانون تصديق اتفاق التعاون الأساس بين حكومة جمهورية العراق ومنظمة الأمم 

 (، لجنة العلاقات الخارجية.Unidoالمتحدة لمتنمية الصناعية )
 -النائب محمد صديق محمد ياسين: -

الأولى لمشروع قانون تصديق إتفاق التعاون الأساس بين حكومة جمهورية العراق ومنظمة الأمم المتحدة  يقرأ القراءة
 (.Unidoلمتنمية الصناعية )

 -السيد محسن المندلاوي )النائب الاول لرئيس مجمس النواب(: -
فاع ولجنة التعميم العالي والبحث العممي الفقرة ثالثاً: القراءة الأولى لمشروع قانون جرائم المعموماتية. )لجنة الأمن والد

والمجنة القانونية ولجنة الثقافة والسياحة والآثار والإعلام ولجنة حقوق الإنسان ولجنة الخدمات والأعمار ولجنة نقل 
 والاتصالات(.

 جمهورية العـــــراق
 مجلـــس النواب

 دائرة الشؤون النيابية
 تنظيم الجلساتقسم 

 

 الدورة الانتخابية الخامسة 
 ىالسنة التشريعية الأول

 الفصل التشريعي الثاني



 -النائب جواد البولاني: -
انوف والإىتماـ بجرائـ المعموماتية ولجنة الأمف سيادة الرئيس، ىذا القانوف مف القوانيف الميمة والناظمة لقطاع إنفاذ الق

والدفاع مع المجاف الأخرى كالثقافة والإتصالات والتعميـ العالي ولجاننا الأخرى أيضاً ندعوىـ لممساىمة في القراءة الأولى 
 لمشروع القانوف.

 يتفضؿ الأخ النائب سكفاف لقراءة مشروع القانوف.
 -النائب سكفان يوسف: -

 ءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.يقرأ القرا
 -النائب ياسر وتوت: -

 يكمؿ قراءة القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.
 -النائب محمد الرميثي: -

 يكمؿ قراءة القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.
 -النائب حسين هاشم العامري: -

 وع قانوف جرائـ المعموماتية.يكمؿ القراءة الأولى لمشر 
 -النائب عمي حسن عبد الهادي: -

 يكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.
 -النائب فراس تركي: -

 يكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.
 -النائبة زهرة البجاري: -

 ية.تكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعمومات
 -النائب ياسين حسن: -

 يكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.
 -النائب فاروق حنا عتو شمعون: -

 يكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية. 
 -النائب عمر صالح عمر فارس: -

 يكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.
 -شهيد عبد الله حسون:النائب زهير  -

 يكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.
 -النائب محمد المحمدي: -

 يكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.
 -النائب أحمد رحيم: -

 يكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.
 -ة بيدء خضر:بالنائ -

 الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.تكمؿ القراءة 
 -النائب نايف خمق سيدو: -

 يكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.



 -النائب جواد البولاني: -
 يكمؿ القراءة الأولى لمشروع قانوف جرائـ المعموماتية.

 -السيد محسن المندلاوي )النائب الاول لرئيس مجمس النواب(: -
( لسنة 21ة رابعاً: تقرير ومناقشة القراءة الثانية لمشروع قانون التعديل الثالث لقانون كمية الأمام الأعظم رقم )الفقر 

 ، لجنة الأوقاف والشؤون الدينية ولجنة التعميم العالي والبحث العممي.2111
 -النائب محمد الصهيود: -

( لسنة 99لتعديؿ الثالث لقانوف كمية الأماـ الأعظـ الجامعة رقـ )يقرأ تقرير لجنة الأوقاؼ والعشائر النيابية حوؿ مشروع ا
9997. 

 -النائب محمود المشهداني: -
الآف نفتح باب النقاش حوؿ مشروع التعديؿ لثالث لقانوف كمية الأماـ الأعظـ نسمع آرائكـ ونضمنيا مع آراء المجنة ثـ 

قراءة الثالثة لمتصويت نحف أخذنا آراء كمية الأماـ الأعظـ نفسيا تعرض النسخة النيائية عمى الرئاسة لإقراره وعرضو في ال
 وقمنا بالمناقشة معيـ وكانت لدييـ آراء محددة والمجنة لدييا آراء أخرى لذا نريد أف ندمج بيف رأي الكمية ورأي المجنة.

 -النائب فالح الخزعمي: -
د والأزمة التي مر بيا الشعب العراقي بوجود وظيور سوؼ نتحدث بالصراحة لدينا تجربة عشناىا في الجبيات وفي الحش

البعد الطائفي الذي كاف حاضراً لاسيما في ساحات ما تسمى ساحات الاعتصامات البائسة التي خرج منيا الصوت 
الخبيث في استيداؼ مكونات العب العراقي لذلؾ نحتاج بكؿ وضوح وصراحة أف تيدؼ الكمية الى إعداد المناىج الخاصة 

يدة عف الغبف المذىبي والتعصب الطائفي مف الأساتذة الأكفاء المعروفيف بالوسطية والاعتداؿ أكثر الشعب العراقي البع
بمحنة الطائفية وىنالؾ مف جذر ىذا الوجود نحتاج أف يتضمف ىذا الموضوع مطمب ميـ لاسيما لدينا محافظات قد عانت 

لت انعكاساتيا حاضرة الكمية ذكرت أربع نقاط ميمة ولكف نحتاج الأمريف ىي المحافظات التي سقطت بيد داعش وما زا
الى نقطة خامسة إعداد المناىج التي يعتمد عمييا عمى الوسطية والاعتداؿ مف الأساتذة الأكفاء الذيف عرفوا بصوتيـ 

 الوطني والحاضر لمدفاع عف وحدة العراؽ وكؿ مكوناتو.
 -النائب حسن الاسدي: -

 -مى ىذا القانوف:لدي ثلاثة ملاحظات ع
أولًا: تسمية الكمية بعنواف الأماـ الأعظـ فييا مخالفة واضحة لحقيقة ثابتة في تاريخ الإسلاـ والمسمميف فمع وجود الأماـ 
أمير المؤمنيف عميو السلاـ الذي وصفو الرسوؿ الأكرـ )ص( بأف منزلتو مف منزلة الرسوؿ )ص( منزلة ىاروف مف موسى 

 التي تعنييؼ أحد بأنو الأماـ الأعظـ خصوصاً واف صيغة التفضيؿ جاءت مسبوقة باؿ التعريؼ لا يصح ولا يجوز توص
 الأفضمية عمى الجميع وىذا غير صحيح وغير مقبوؿ.

ثانياً: القانوف السابؽ يذكر احد شروط القبوؿ في الكمية الفقرة )و( اف يقدـ كفالة مصدقة يقررىا مجمس الكمية بينما يقترح 
 معدؿ حذفيا وىذا غير صحيح.القانوف ال

ثالثاً: المادة السابعة في القانوف المعدؿ تنص عمى أف يكوف إصدار التعميمات والأنظمة الداخمية مف صلاحية رئيس 
 الديواف والمفروض أف يكوف مشروط ذلؾ بمصادقة وزير التعميـ العالي عمييا.

 -النائب عادل الركابي: -
لمعدؿ التي تقوؿ )تتكوف الكمية مف الأقساـ العممية الآتية( الحقيقة مبالغ بيا جداً مبالغ ( مف القانوف ا4أولًا: المادة )

بالأقساـ عدد كبير وكاف مف المفترض تقميص ىذه الأقساـ أو دمج بعضيا ولا يؤثر عمى عمؿ القسـ في حاؿ دمجيا مع 
إعادة النظر بالأقساـ حتى في الكميات الحكومية ( قسـ ىذا مبالغ بو جداً لذا مف المفروض 99غيرىا لا يجوز كمية فييا )

لا يوجد بيا ىذا العدد مف الأقساـ ولا يوجد بيا ىذا التفصيؿ بحيث أصوؿ ديف النساء وأصوؿ ديف الرجاؿ فقط ىي كمية 



كثير مف  لماذا ىذا الدمج؟ لغة عربية وقرآف كاف يمكف اف تكوف لغة عربية وعموـ القراف أو عموـ القراف ولغة عربية أيضاً 
 الأقساـ متشابية.

( استحداث دراسات عميا في بغداد والمحافظات في مجاؿ تخصصيا اعتقد انو نختصرىا عمى 4ثانياً: في نفس المادة )
الأقساـ العممية دوف الإنسانية لأنو كما تعمموف موضوع الدراسات العميا فيو جدؿ كبير في وزارة التعميـ العالي والكميات 

ا فيالؽ مف الدراسات العميا بدوف تخطيط وبدوف نتيجة يصبح حالو حاؿ خريج الدكتوراه وىو عاطؿ عف العمؿ الأىمية خمقن
لذا أتمنى إعادة في موضوع الدراسات العميا ويشترط موافقة وزارة التعميـ العالي وبضوابط التعميـ العالي وبالأقساـ العممية 

 عمى الأقؿ.
 -النائب شعلان الكريم: -

ص موضوع كمية الإماـ الأعظـ اطمب مف الإخوة في لجنة الأوقاؼ تضميف الأسباب الموجبة باف كمية الأماـ فيما يخ
ـ وىذه الكمية تدرس فقو الأماـ أبا حنيفة النعماف وسميت بكمية الأماـ الأعظـ لأنو 9666لميجرة  459الأعظـ انشات عاـ 

ية في مختمؼ الأقطار الإسلامية تدرس فقو الأماـ الأعظـ فيما اغمب أو سواد الأعظـ مف المسمميف والجامعات الإسلام
ـ 9666ىػ  459عاـ  ةيخص العبادات والمعاملات والأحواؿ المدنية لذا استحداث كمية الأماـ الأعظـ بالأسباب الموجب

ر وىذا فخر لمعراؽ بغير تاريخ تأسيس ىذه الكمية الاستحداث ميـ جداً لاف كمية الأماـ الأعظـ ىي أقدـ مف جامعة الأزى
والعراقييف لاف ىذه الكمية العريقة التي عمرىا أكثر مف ألؼ سنة أف تكوف بمستوى جامعة الأزىر أو أعمى منيا مف ناحية 
الأقساـ والكميات والاستحداث حتى يجب تخويؿ مف قبمنا رئيس الجامعة ومجمس الكمية مع ديواف الوقؼ السني في 

داف الإسلامية والعربية لتدريس فقو الأماـ الأعظـ بالطريقة البغدادية والعراقية التي تمقت اغمب استحداث أقساـ في بقية البم
عمماء العالـ الإسلامي عموميـ الإسلامية والمعرفية مف منيؿ الأماـ أبا حنيفة النعماف تمميذ الإماـ جعفر الصادؽ عميو 

ى أئمة أؿ البيت إذف ىذه الكمية ىي منبعيا وأصوليا وأساسيا مف السلاـ أي ىي مدرسة أؿ البيت الإماـ أبا حنيفة تممذ عم
منيؿ ومعرفة أئمة أؿ البيت وخاصة الإماـ جعفر الصادؽ عميو السلاـ لذا الاعتراض عمى تسمية الإماـ الأعظـ سيدنا 

أسمى أف نسمي عمي )رض( وكرـ وجيو أسمى أف يسمي كمية باسمو لأنو أنا مدينة العمـ وعمي بابيا سيدنا عمي )رض( 
كمية باسمو وننزؿ بو الى مستوى اقؿ مف مستواه الحقيقي والواقعي لأنو ابف عـ الرسوؿ )ص( وصيره وزوج فاطمة وأبا 
الحسنيف الاحسنيف سيدنا حسف وسيدنا الحسيف عمييـ السلاـ سبطي رسوؿ )ص( وسيدا شباب أىؿ الجنة لذا اطمب مف 

 حف معيـ في تشريع ىذا القانوف.الإخوة في المجنة إضافة ىذه النقاط ون
 -النائب مثنى أمين: -

أريد التأكيد عمى أىمية ىذه الكمية في تخريج العمماء في الشريعة أنا قمت بالتدريس في كمية الشريعة لمسنوات واعتبر 
لكمية لاف الذيف نفسي جزء مف ىذه الأسرة واعتقد أف لوائح القبوؿ يجب أف تتضمف شروط نوعاً ما متميزة لمقبوؿ في ىذه ا

يتخرجوف مف ىذه الكمية سوؼ يتولوف منصب وميمة جداً عظيمة وجميمة في حماية أصالة الديف وفاعمية الديف وحمايتو 
مف التشوه أشباه الطمبة الذيف يتقدموف الى ىذه الكمية إذا لـ يكونوا بالأىمية الأخلاقية الكافية سوؼ تكوف ىنالؾ مشكمة 

انة العظيمة أنا أرى أف ىنالؾ تساىؿ في موضوع القبوؿ في ىذه الكميات ويجب أف تنحصر فقط كبيرة في حمؿ ىذه الأم
ممف يكونوف مؤىميف عممياً وأخلاقياً بدرجة عالية لكي يحمموا ىذه الأمانة وىنالؾ موضوع أريد لمتطرؽ لو ىو مشكمة 

الكمية ثـ اخذوا شيادات التي الآف لا يمكف  عشرات الطمبة الذيف قدموا مف إقميـ كردستاف وجمبوا شيادات معتمدة في
مصادقتيا باعتبار أف بعض المدارس التي أتوا منيا قد حذفت مف السجلات بإشكاليات تتعمؽ ربما بوزارة الأوقاؼ في إقميـ 

قانوف كردستاف ووزارة التعميـ العالي والكمية ىنا في بغداد لذا أدعو الى حؿ ىذه الإشكالية عمى شكؿ فقرة في ىذا ال
 المعدؿ.

 -السيد شاخوان عبد الله )نائب رئيس مجمس النواب(: -
 لجنة الأوقاؼ والعشائر ولجنة التعميـ العالي ىؿ لديكـ مداخلات إضافية بما تفضؿ بيا السيدات والسادة النواب؟.

 



 -النائب محمود المشهداني: -
يميا مكتوبة الى المجنة كي يتـ مزجيا مع الآراء التي اطمب مف الإخوة الذيف قدموا مداخلات وأعطوا ملاحظات وآراء بتقد

تصمنا مف الجيات الأخرى مف الحكومة أيضاً نحف لدينا مشكمة مع مسالة الجنبة المالية وسألنا عف طريؽ الرئاسة بكتاب 
وسوؼ نضع رسمي الأمانة العامة عف رأييا ونحف لدينا اتصاؿ مع رئيس كمية الأماـ الأعظـ أو أبا الحنيفة النعماف 

الصيغة النيائية ونعمـ بيا ىيأة الرئاسة الموقرة ونوزعيا أيضاً عمى الأعضاء لكي تكوف حاضرة حيف التصويت في القراءة 
 الثالثة.

 -السيد شاخوان عبد الله )نائب رئيس مجمس النواب(: -
ردستانية بشاف الاعتداءات التي حصمت شكراً لمجنة الأوقاؼ والعشائر ولجنة التعميـ العالي ىنالؾ بياف مف قبؿ الكتؿ الك

فقط البياف أما المداخلات سوؼ تكوف جمسة مخصصة وبسببيا ذىب ضحيتيا شيداء وجرحى  يوـ أمس عمى الإقميـ
 لمناقشة الوضع غداً.

 -النائبة فيان صبري: -
ستناداً الى المادة )  -ف الدستور:( م56تقرأ بياف باسـ الكتؿ الكردستانية في مجمس النواب العراقي وا 

كمنا نعمـ لما تعرض لو إقميـ كردستاف في الأياـ الماضية لحد اليوـ الفجر مف قصؼ بصواريخ أرض جو وبالطائرات 
قميـ كردستاف مف قبؿ  الحربية المسيرة وىذه ليست كما تعمموف المرة الأولى لما يعتبر انتياؾ متكرر صارخ لسيادة العراؽ وا 

تكـ أف الإدانة وتشكيؿ المجاف التحقيقية لـ تعد كافية وتـ إعادة تكرار ىذه الانتياكات لذا دوؿ الجوار ومف الواضح لحضرا
الإسلامية  ةندعوكـ كمجمس النواب العراقي لاتخاذ موقؼ تشريعي مناسب يمنع ىذه الانتياكات ويدينيا ونطالب الجميوري

حسف الجوار ونطالبيـ بدعـ الإستقرار في المنطقة وتعزيز  الإيرانية ودولة تركيا بإيقاؼ إنتياكيا للأعراؼ الدولية وعلاقات
في الجمسة  8688نوفمبر/ 88أمنيا وكذلؾ نطالب باستضافة السمطة التنفيذية وتواجدىـ في يوـ الثلاثاء المصادؼ 

دي الخاصة عمى الخروقات والاعتداءات المتكررة عمى سيادة العراؽ وكذلؾ نطالب السمطة التنفيذية باتخاذ موقؼ ج
وعممي يصوف سيادة البمد وباتخاذ ما تراه مناسباً لإيقاؼ ىذه اليجمات أي كانت ومف أي دولة تنتيؾ السيادة العراقية 
وكمؾ نطالب المجتمع الدولي بتزويد العراؽ بمنظومات دفاع جوي لردع ىذه اليجمات وكذلؾ الأمـ المتحدة الى اتخاذ 

يرانية والتركية المتكررة حفاظاً عمى سيادة بمدنا وحفاظاً عمى أرواح موقؼ واضح وصريح اتجاه ىذه الإعتداءات الإ
 مواطنينا ولكي تتحمؿ الحكومة العراقية مسؤوليتيا الدستوري كاممة.

 ولكـ فائؽ الشكر والاحتراـ.
 .8688نوفمبر / 89الكتؿ الكردستانية في مجمس النواب العراقي 

 -لنواب(:السيد شاخوان عبد الله )نائب رئيس مجمس ا -
نكرر إدانتنا لاعتداءات المستمرة عمى سيادة العراؽ سواء مف دوؿ الجوار والاعتداءات العسكرية او الاعتداء عمى حصة 

 العراؽ المائية المستمر وسو فتكوف ىنالؾ جمسة مخصصة ليذا الموضوع.
 *الفقرة خامساً: مناقشات عامة.

 -النائب عامر عبد الجبار )نقطة نظام(: -
ر الإعتداء عمى السيادة أرضاً وجواً وبحراً نحف ضد التجاوزات الإيرانية عمى إقميـ كردستاف وكمؾ أعمنا موقفنا نستنك

بالنسبة لمتجاوزات التركية عمى شماؿ العراؽ في الإقميـ وكذلؾ ضد التجاوزات الأمريكية لعصابة الحشد الشعبي ولكف لماذا 
 تية عمى مياىنا الإقميمية؟.الكيؿ بمكياليف لـ تطرح التجاوزات الكوي

 -السيد شاخوان عبد الله )نائب رئيس مجمس النواب(: -
 سيادة النائب ىذه التجاوزات تكممنا عنيا.

 



 -النائب عامر عبد الجبار )نقطة نظام(: -
توجد  إسمح لي جنابؾ دعني أكمؿ نقطة النظاـ سمحت جنابؾ أف يقوـ بياف لماذا لا تعطيني مجاؿ دقيقتيف أتكمـ؟ غداً 

جمسة لاف الإخواف في الإقميـ اعترضوا عمى التجاوزات الإيرانية وخصصت جمسة أيضاً لأنو الإخواف اعترضوا عمى 
التجاوزات الأمريكية ولكف أف مداخمتي لماذا نحف عندما نذكر الكويت يحصؿ حجب لنا؟ نقطة نظاـ لا تعطوني تفضؿ 

الى السيد رئيس البرلماف أنا  89/99نا برفع الطمب واليوـ نحف قم 6/99( نائب مف يوـ 86ىذا كتاب موقع مف قبؿ )
أتكمـ بشكؿ عاـ لماذا نحف عندما نطمب مناقشة التجاوز الكويتي لا يسمح لنا بنقطة نظاـ؟ ىؿ لأنو نحف قوة ناشئة غداً 

نريد نقطة نظاـ أسوة جمسة ماذا سوؼ نقوؿ؟ مصائب قوـ عند قوـ فوائد نحف ضد أي تجاوز عمى بمدنا ولكف لماذا عندما 
 بالتجاوزات الأخرى يصبح الكيؿ بمكياليف؟.

 -النائب عامر عبد الجبار: -
ولحد الآف في مخاض عسير وجميعنا رأينا الانسداد السياسي ونحف في  8662أف الوضع السياسي في العراؽ منذ عاـ 

دعو الى تعديؿ قانوف مجمس النواب حتى نجعؿ زاخو اعددنا برنامج لممعارضة البناءة داخؿ البرلماف لذلؾ ن-تجمع الفاو
تمكيف لممعارضة لمدورة القادمة أف تكوف حكومة أغمبية واف تكوف معارضة بناءة داخؿ البرلماف والمعارضة البناء معناىا 
اف ندعـ كؿ وزير نزيو وكفوء ونقدـ المقترحات لمحكومة وبنفس الوقت نضع ممفات الفساد والفاسديف أماـ القضاء 

لمحاسبة وعميو نطالب بتعديؿ قانوف مجمس النواب وتمكيف المعارضة برئاسة المجاف مثؿ لجنة النزاىة والمجنة المالية وا
ولجنة مراقبة البرنامج الحكومي حتى يكوف تأسيسنا صحيح بعد انسحاب التيار الصدري مف البرلماف غاب دور وجود 

دمة بعد إعداد تشريع يمكف المعارضة ويوجد في البرلماف معارضة بناءة حكومة أغمبية لذا ندعو الى أف تكوف الحكومة القا
مشرعة بقانوف لذا الحكومة القادمة سوؼ تكوف حكومة أغمبية ووجود معارضة وطنية حتى نتمكف مف تحقيؽ ما يربو لو 

 الشعب العراقي ونعالج الأزمات والإخفاقات بشكؿ جري.
 -النائب هادي السلامي: -

في مشروع إستثماري إسمو المدينة المائية وىو ليس في الحقيقة  ؼىنالؾ حريؽ في مدينة النجؼ الأشر قبؿ أياـ كاف 
بمائية بؿ ىو جزء مف منظومة الفساد في ىيأة الاستثمار الوطني وىيأة إستثمار النجؼ الأشرؼ ومديرية بمدية النجؼ 

ى أصحاب المحلات والكسبة ومنذ أكثر مف شير الاشرؼ ومديرية التخطيط العماني وىو ما أدى إلى حدوث إضرار لد
ولحد الآف وخسروا بضاعتيـ ومحلاتيـ بسبب الفساد المستشري في ىيأة استثمار النجؼ الاشرؼ وما لفت انتباىي جود 

مجمدة في محكمة النجؼ ومركز شرطة المشتبى وىو موضوع خطير جداً وىو عدـ  8699( لعاـ 796دعوى رقـ )
مدة في المحاكـ والشرطة ولـ تكف ىنالؾ إجراءات وقائية واستباقية قبؿ وقوع عممية الحريؽ قمنا تحريؾ الشكاوى المج

بتقديـ مطالعات وكتب رسمية الى ىيأة الرئاسة بالإسراع بمفاتحة عف طريؽ الأمانة وىيأة الرئاسة والموضوع يتعمؽ 
 بالكسبة وأصحاب المحلات.

 -س النواب(:السيد شاخوان عبد الله )نائب رئيس مجم -
 يمكف سيادة النائب تحديد أوجو الفساد وتقديـ تقرير حتى الزملاء في لجنة النزاىة يدعموؾ فيما يتعمؽ بيذا الممؼ.

 -النائب حيدر السلامي: -
 -لدي أمريف:

حيح أولًا: بخصوص إخوتنا المتقاعديف والقانوف الذي نشعر جميعاً بعدـ إنصافيـ لا نقترح دعـ شريحة المتقاعديف ص
سابقاً العمؿ والبيئة تختمؼ والمخصصات تختمؼ ولكف بالنتيجة بعد التقاعد أصبح في بيئة واحدة ومف الضروري إنصافيـ 
ونعطييـ تقاعد التي تضمف عيشيـ بكرامة وبالتالي حتى لا يبحث عف عمؿ بعد التقاعد ونوفر الفرص لشبابنا والخريجيف 

 فرص.الذيف لا تستطيع الدولة أف توفر ليـ ال
خوتنا وزملاءنا النواب مف كؿ المحافظات ونطالب  ثانياً: بابؿ تستغيث محافظة بابؿ تستغيث لذا أرجو مف الجميع وا 
بإنصاؼ ىذه المحافظة والمنكوبة تعدد الإدارات الفاشمة عمى محافظاتنا وبالتالي ابسط شيء البنى التحتية ونحف عمى 



ذلؾ نطالب حتى في إعداد الموازنة أف تكوف ىنالؾ خصوصية لممحافظة ولا توجد مجاري في بابؿ ل 8682أبواب سنة 
لإنقاذ محافظتنا اليوـ تسمع محافظات أكممت البنى التحتية ونحف نفرح ليـ لذلؾ نطالب أيضاً أف نفرح بولايتنا واف شاء الله 

 يصؿ صوتنا الى الحكومة وندعو جميع إخوتنا ورئاسة المجمس بدعـ ىذا المطمب.
 -شاخوان عبد الله )نائب رئيس مجمس النواب(: السيد -

سيادة النائب أنا قمت بزيارة المحافظة ولمست أف ىنالؾ إنعداـ في الخدمات حقيقة ليس ضروري محافظات أخرى ولكف 
 بابؿ قمت بزيارتيا شخصياً قبؿ أسبوع ورأيت الوضعية البائسة.

 -النائب حسن وريوش محمد الأسدي: -
( ونتمنى في حديثنا في المناقشات العامة 946يس في الجمسة السابقة تحدثنا عف الموضوع مادة )قبؿ يوـ السيد الرئ

ىذا القانوف تـ تشريعو لتعويض  8696( سنة 96تكوف ىناؾ إجراءات ما بعد الجمسة اليوـ أتحدث عف قانوف رقـ )
المحظة معطؿ المجاف التي تـ تشكيميا طيمة المتضرريف مف سياسة النظاـ السابؽ ىذا القانوف السيد الرئيس إلى حد ىذه 

لى حد ىذه المحظة مناطؽ الأىوار التي تـ أحراؽ بيوتيـ وتـ  ىذه السنوات السابقة يعني لجاف عبارة عف لجاف ىامشية وا 
( إلى حد ىذه المحظة لـ يستمموا أي شيء ولا يعرفوف أيف يتجيوف يوجد وفؽ 96تيجيرىـ والذي مشموليف بقانوف رقـ )

قانوف الذي تـ تشريعو المجاف شرعية بالمحافظة ويوجد لجنة رئيسية موجود بغداد عمى سبيؿ المثاؿ ذي قار أكثر مف ال
 . 8696( معاممة ما تـ إكماليا مف تاريخ تشريع ىذا القانوف مف عاـ 66( معاممة إلى حد ىذه المحظة )9566)

ة الناس المتضرر مف زمف النظاـ السابؽ تعطؿ بشتى الغريب السيد الرئيس أف مثؿ ىذه القوانيف التي بو مصمح
الوسائؿ ولا نعرؼ ما ىو السبب أسألؾ قانوف بو المجاف فرعية داخؿ المحافظة ولجنة مركزية المجاف الفرعية رفعة الآف 

تاف ( معاممة والمجنة المركزية بعدما حؿ الأشكاؿ الخاص بالعضو الذي ىو مف إقميـ كردس9566في ذي قار أكثر مف )
.  إلى حد ىذه المحظة لا أعرؼ إف كانت تجمس بالسنة يوـ وبالشير يوـ

أتمنى منكـ السيد الرئيس ومف المجاف المختصة متابعو مثؿ ىذه الممفات نحف اليوـ أماـ مسؤولية تاريخية أماـ ىذه 
ىذا القانوف في مسارة  الناس وىؤلاء العوائؿ التي ىجرت وأتمنى تحصؿ ىناؾ متابعة ليذا الممؼ ويفتح تحقيؽ ويوضع

 الصحيح مف أجؿ خدمة الناس.
 -السيد شاخه وان عبدالله احمد عبد القادر طالباني )نائب رئيس المجمس(: -

( وفي الأمس كاف 946الحقيقة في ما يتعمؽ بالجمسة اليوـ التي تطرقت إلى مسألة عدـ التعويض المشموليف بمادة )
 8682( ىو أيضاً طالبة مسانده بتخصيصات مالية ضمف موازنة 946لمادة )ىناؾ اجتماع بيني وبيف رئيس المجنة ا

ويكوف دعـ المجنة ىو برئاسة أخونا ىادي العامري ونوجو المجاف المعنية في ما يتعمؽ بيذا الموضوع بمتابعو جدية 
 وأعطانا تقرير المجاف المعنية داخؿ مجمس النواب.

 -النائب كاظم جرو كريم سمطان: -
نيف ليا أىمية في مجاؿ تطبيقيا الخاص لا أف ىناؾ قوانيف ذات أىمية وميمة تمس حياة المواطف في مجاؿ كؿ القوا

الاقتصادي والاجتماعي، السيد الرئيس عمى رئاسة المجمس والمجاف تحديد الأولوية لمقوانيف وتقديميا إلى التشريع عمى 
ة قبؿ نياية ىذا العاـ وتضميف المشاريع ذات الطابع الخدمي أساس الأىمية وحث الحكومة بالإسراع إلى بإقرار الموازن

مع توفر فرص العمؿ القطاع الخاص واستحداث الدرجات الوظيفية إلى استيعاب العاطميف عف العمؿ وتنشيط القطاع 
قيقة ىي الخاص بالتوازي مع القطاع العاـ السيد الرئيس نلاحظ الأخوة النواب ما يتفاعموف مع القوانيف الموجود الح

قوانيف لكف الحكومة البرلماف كاف معطؿ والحكومة تشكمت في وقت صعب عمينا أف نتوجو إلى قوانيف ميمة خلاؿ ىذه 
 الفترة حتى الحكومة تستطيع أف تنفذ برنامجيا الحكومي.

  -السيد شاخه وان عبدالله احمد عبد القادر طالباني )نائب رئيس المجمس(: -
نيف عمى أساس الأىمية القوانيف الموجود عندنا مشاريع القوانيف تأتي مف رئاسة الجميورية  السيد النائب درج القوا

( مشروع تـ الاتفاؽ بيف الكتؿ السياسية والاجتماع مع رؤساء الكتؿ 96ورئاسة الحكومة المشاريع الموجود بحدود )



يعي الحالي أما مقترحات القوانيف إلى ( مشروع ضمف المشاريع الموجود خلاؿ الفصؿ التشر 86السياسية ىي اختيار )
حد الآف مقترحات التي مف عندنا مقترحات ميمة لكف يوجد بو جنبة مالية حتى لو كاف مقترحات يجب مخاطبة 

 الحكومة لبياف الرأي إلى حد الآف لـ ترجع رأي الحكومة بيذا الخصوص.
 -النائب أمير كامل محمد المعموري: -

مؤسسات الدولة الإدارة الآف ترأسيا أعمى ىرـ مف وزير وكيؿ مدير عاـ مسؤولي الأقساـ نتكمـ بخصوص موضوع إدارة 
ومسؤولي الشعب ومدراء الدوائر المعنييف وحتى مدراء المدارس، الحقيقة ألية اختيار المدراء في ىذه الدوائر عممية 

ناؾ بعض المدراء مف ىو عشروف سنة مجيولة وفي نفس الوقت لا يوجد تقييـ حقيقي لممدراء في عممية إستمرارىـ ى
وخمسة عشر سنة وخمسة سنوات قانوف وىناؾ منظـ وتعميمات صادرة مف الأمانة العامة لمجمس الوزراء تنظـ عممية 
إدارة الدوائر مف مدراء ومسؤوليف الأقساـ وكذلؾ الوكلاء مف ىو المسؤوؿ عف عممية التقييـ ديواف الرقابة المالية لديو 

لإشكالات الموجود عمى بعض المدراء الدوائر لا يصمح أف يكوف مدير دائرة يعني عممية تجديد الثقة لممدير الكثير مف ا
يجب أف تكوف وفؽ معايير وراء الأربعة سنوات لا ضرر في ذلؾ أذا كاف كفؤ جيد وليست لو ممفات فساد نحف نلاحظ 

معينة الدوائر أتمنى  تيستمر في إدارة وفؽ محاربا ممفات فساد وكذلؾ ملاحظات كثير يستمر الذي لديو ممفات فساد
مف جنابكـ الكريـ اتخاذ قرار توكيؿ الامر إلى ديواف الرقابة المالية بأجراء استبياف وأجراء تقييـ مدراء الدوائر 
ذه والمؤسسات في عممية التجديد عدى الاربع سنوات أو لمدة سنتاف بعد العمؿ أو سنة يجب أف يكوف ىناؾ تقييـ لي

الدوائر الخريجيف الموجوديف الآف إدارة تأتي إلى وزارة النفط توجد ميندسيف نفط غير موجوديف في وزارة النفط أؤتي إلى 
ميندسي الزراعة غير موجوديف في وزارة الزراعة وأؤتي إلى العمومييف غير موجوديف في الصحة وأؤتي إلى باقي 

اختصاصيـ المسألة معتمدة عمى الوسطة والمحسوبية والمحسوبية  الخريجيف مف الحاسبات وغيرىـ غير موجديف في
لى جيات معينة وللأسؼ الآف نلاحظ ممكف أعادة بناء ىذه الدولة ومؤسساتيا بيذه الطريقة يجب أف يكوف الاختيار  وا 

لى بمينية وبمعايير حقيقة تعتمد عميو الدولة لغرض بناء المؤسسة، أتمنى أف يصدر كتاب إلى ديواف الرقا بة المالية وا 
رئاسة الوزراء بخصوص تقييـ مدراء الدوائر الموجوديف ولا يكوف ىناؾ تغيير نحف نعاني عمى سبيؿ المثاؿ أتذكر قاؿ 
زميمي دكتور حيدر السلامي في ما يخص بابؿ نتيجة الإدارة المتراكمة وتجديد الثقة بنفس الإدارات الفاسدة ندفع الثمف 

 الثمف وزارات نفس الحالة أتمنى أتخاذ الإجراءات في ىذا الموضوع.   نحف لماذا محافظتنا تدفع 

 -السيد شاخه وان عبدالله احمد عبد القادر طالباني )نائب رئيس المجمس(: -
 سوؼ يكوف ىناؾ توجيو لجاف الرقابة مف أجؿ إرساؿ تقييـ الدوائر الحكومية. 

 -النائب زياد طارق عبد الله الجنابي: -
يـ دائماً نتكمـ بو كؿ ما تعد الموازنة ىذا الموضوع لـ نأخذ بنظر الاعتبار موضوع أبناء العراؽ وجود موضوع م

الصحوات، قدمنا طمب إلى السيد الرئيس وتحوؿ الطمب إلى المجنة المالية القانوف والقرار بكؿ الوزرات مضى بإستثناء 
وف ىناؾ متابعة داخؿ وزارة الداخمية وداخؿ وزارة أبناء الصحوات الذي أتمنى تشكؿ لجنة ليذا الموضوع عمى أف تك

الدفاع أو كؿ لجنة تتمنى موضوع قدموا وضحوا والذي تنصموا مف الميمة والواجب وبوقت ما غادرة وخرجوا الموضوع 
ستشيدوا وبييـ عوائميـ بقة يعني كؿ ما نذىب عمييـ نرى مجاميع كبير تنتظرنا في  وىؤلاء الباقيف بيـ ناس أصيبوا وا 

( الؼ أسو بالدوائر الأخرى يعني يوجد تفرقة ما بيف المؤسسة الأمنية والعسكرية 856,886مكاتبنا وبيوتنا وراتبيـ ) 
موجود أبو الاتحادية وموجود أبو أبناء العراؽ نفس الواجب ونفس الميمة ونفس السير ونفس المعاناة ونفس الوضع 

 نص وأتمنى ىذا الموضوع يأخذ بنظر الاعتبار.( وىذا راتبة مميوف وأكثر ومميوف و 856وراتبو )
الموضوع الثاني السيد الرئيس يوجد موضوع تخبط بإدارة التي تخص الموارد المائية في مناطقنا يوجد شركة في قضاء 
المدائف شركة بسمايا مشروع الكيرباء إلى أحد المستثمريف الذي توقع في وقت ما عمى أف يخدـ الناس ىذا مستحوذ 

اء يعتبر نص بغداد إذا كاف مشروع ماء أذا كاف موارد بشرية أذا كاف المكائف الموجود بالنسبة لمحطة عمى قض
الكيرباء الموجود وأعتقد يوجد مشكمة أتمنى يتـ تشكيؿ لجنة تروف اليدر الماؿ الذي يحصؿ أيف يذىب يعني نحف أعادةً 



نا إنتقاد بالنسبة لممؤسسات الموجود وبالنتيجة الفاسديف يوـ نحف إعادة المؤسسة التشريعية نأشر الأخطاء ويكوف عند
يأتوف بطرؽ ممتوية بتأثيرات سياسية بتأثير عمى شخص يوجد عند زخـ ما بالنسبة لمكتمة إذا تدخؿ واحد بالمجنة الأخرى 

ىي سرقة يجب يتدخموا والآف إسكات الأصوات وبتأثيرات سياسية يوجد أمور قبؿ فترة أصبحت تقولوف صفقة القرف التي 
أف تذىبوف إلى وزارة الكيرباء ىذا مشروع واحد مف عشرات المشاريع وشخص بأحد المجاف الرقابية الموجود يقوؿ ىدر 

( مميار دولار موجود ىذه جزء مف عندىا كؿ شير يدفع مف عندىا ألرقـ المؤكد لا نعرؼ بو وماذا يأخذ 64وسرؽ )
أتي لا يأخذ أمواؿ مف الدولة يأتي ويقدـ مشاريع يتبنى منطقة مدارس الموارد المنطقة نحف نعرؼ المستثمر مف ي

مستوصفات مستشفيات مشاكمو ووضع المنطقة مأساوي بسبب تأثيرات سياسية تأثيرات عمى بعض المتنفذيف بالحكومة، 
تي وأىمي الذي أتمنى السيد الرئيس تشكؿ لجنة أنا داخمة سوؼ أنشر مداخمتي وتخرج وأصبح إستعراضي أماـ منطق

النتيجة ما ىي سوؼ تنتيي المداخمة السيد الرئيس يجب أف يكوف عندنا إجراء إذا سيادتكـ تشكؿ لجنة تخرج وتشاىد 
ىذا الأنبوب الماء ونحف نقوؿ الماء لـ يصؿ إلى الجنوب الماء أيف يذىب يأخذونا ناس متنفذيف لـ تأخذ المنطقة مزارع 

يقطع عمية الماء ويعطيو لممستثمر الآف المستثمر راشي المؤسسة الموجود وحصص زراعية موجود مجاز مف قؿ وبمى 
 ( الؼ.856والوزير الموجود الآف فقط تعاؿ غرـ خمسة أو عشرة مميوف فلاح ما تأتي )

الموصؿ بسبب الضغوط التي عمييا خمقنا أعداء وأتوا داعش ودخموا ويريد أف ينشرىا أو لا لماذا يوجد ضغط لا يمكف 
عمى البشر نممؿ البشر والفساد مستشري والجماعة كؿ واحد إلى نص يأتي مدير عاـ يفتر عمى الفلاح  أف نضغط

الذي لا يوجد عند شيء ينيجـ بيتو ىذا رافع يديو ويدعي عمى  ة( ولا تسد الماء عمية وبالنتيج856ويأخذ كؿ واحد )
جبتنا المناطؽ ومجتمعنا أنجبنا يجب أف نفكر باىمنا البرلماف وعمى المؤسسة المائية وىذا كؿ يرجع عمينا نحف كمنا أن

وناسنا الآف وضعنا لا يساعد أتمنى السيد الرئيس نشكؿ بيذا الخصوص خلاؿ ىذا الأسبوع تخرج وترى ىذه المأساة 
 الموجودة في المنطقة.       

 -السيد شاخه وان عبدالله احمد عبد القادر طالباني )نائب رئيس المجمس(: -
علاـ الرئاسة بمعوقات التي السيد ا لنائب في ما يتعمؽ في أبناء الصحوات، نوجو لجنة الأمف والدفاع بمتابعة ممفيـ وا 

 ( سنوات.7تعيؽ عمؿ بناء ممؼ الصحوات أصبح عميو )
كة وفي ما يتعمؽ تخبط الإدارة والإعتداءات التي تقوـ بو شركة بسمايا أرجو مف جنابؾ تحديد المجاؿ التي تقوـ بو الشر 

 بالإعتداء عمى مجاؿ المياه والكيرباء تعطينا تقرير حتى نوجو المجنة المعنية.
 -النائب رائد حمدان عاجب : -

قانوف التقاعد وتعديؿ قانوف التقاعد الذي خفض السف التقاعد ترؾ أثر سمبي في بعض القطاعات ومف ضمنيا القطاع 
خلاؿ تشغيؿ والتعاقد مع المحاضريف والإدارييف المجانييف لكف  التربوي، طبعاً بعض المحافظات النقص في الكوادر مف

( 566للأسؼ الشديد ليست كؿ المحافظات استفادة مف ىذه الفرصة عندنا في محافظة ميساف لـ يتـ التعاقد لا عمى )
داري وىذا العدد قميؿ جداً قياساً في محافظات حصمت عمى ) مف نقص  (إلؼ مثلًا الآف نحف  نعاني26الؼ محاضر وا 

( إلؼ عدد النقص في الكوادر 766وعندي مخاطبات رسمية وتأييد مف مديرية عامة لمتربية بتثبيت ما يقارب أكثر مف )
التربوية والكوادر الساندة أتمنى السيد الرئيس أف تعطى فرص لممحافظات وحسب تأييد إحتياج الوظيفي وأف ييتـ بيذا 

جة ىذا النقص، نقطة أخرى السمـ الوظيفي أو السمـ الراتب السيد الرئيس كاف الممؼ عند أعداد الموازنة مف أجؿ معال
ىناؾ أمؿ عند قطاع كبير مف الموظفيف خاصة في الوزارات التي رواتبو متدني وقميؿ بمشروع قانوف الخدمة المدني 

لأجور ولكف تـ سحب ىذا الذي يفتح الباب عمى أعداد سمـ رواتب جديد يعالج الفروقات والتفاوت الكبير بالراتب وا
المشروع مف قبؿ الحكومة نتمنى أف يكوف ىناؾ تأكيد مف مجمس النواب العراقي عمى ضرورة الإسراع بإعادة مشروع 
قانوف الخدمة المدنية مشفوعاً بسمـ رواتب جديد يحدد الدرجات والمخصصات مف أجؿ الاستجابة لمطالب أبناء شعبنا 

 عديف الذيف ينتظروف زيادة في رواتبيـ لتعويض غلاء المعيشة والأعباء الإضافية. الموظفيف وأيضاً موضوع المتقا
 



  -السيد شاخه وان عبدالله احمد عبد القادر طالباني )نائب رئيس المجمس(: -
قبؿ أف ننتقؿ إلى المداخمة الأخرى النائب أرشد الصالحي رئيس لجنة حقوؽ الأنساف عند تعقيب بسيط حوؿ ما أثير مف 

 كؿ في مطار مثنى سجف مطار مثنى.مشا
 -النائب أرشد رشاد فتح الله الصالحي: -

بناءً عمى ما أعمف في وسائؿ الأعلاـ عف وجود انتياكات وتردي الطعاـ في سجف مطار المثنى التي ىي مركز توقيؼ 
حتجاز، بادرنا كمجنة حقوؽ الأنساف بصحبة النائبة دكتورة وحدة الجميمي قمنا بزيارة مفا جئة لسجف المطار الكلاـ الذي وا 

يقاؿ في الإعلاـ شيء والتي ممكف أف نثبتيا عمى أرض الواقع شيء آخر مف خلاؿ رصدنا المفاجئ لـ نرى أي سموؾ 
تنافي في مبادئ حقوؽ الأنساف سواء كاف بالنسبة لمطعاـ وسواء كاف بالنسبة لقضايا أخرى ودخمنا إلى قاعات لجيازي 

ني أيضاً لدينا ملاحظات أحببت أف أنوه إخواننا النواب وسوؼ يقدـ التقرير مفصؿ إلى مجمسكـ المخابرات والأمف الوط
 الموقر.

 -النائب حيدر كاظم المطيري: -
( مف 96الحقيقة أريد أف أطالب بتفعيؿ الدور التشريعي لمجمس النواب مف خلاؿ الالتزاـ بنظاـ الداخمي أنوه إلى المادة )

ـ عضو المجمس بما يأتي أولًا حضور إجتماعات المجمس ولمجانيا التي عضواً فييا ولا يجوز النظاـ الداخمي يمتز 
التغيب لا بعذر مشروع يقدره الرئيس أو رئيس المجنة المختصة مف أجؿ تفعيؿ دور المجاف عمى مجمس النواب في 

المجمس الاعتيادية وأحدى الصحؼ،  ( التي لـ يعمؿ بو إلى حد الآف أولًا ينشر الحضور والغياب في نشرة98المادة )
( تستقطع مف مكافئة 98( مف المادة )2السيد الرئيس ىذا الأمر لـ ينفذ إلى الآف وألتمس الالتزاـ بو وأيضاً المادة )

 عضو مجمس النواب في حالة غيابة نسبة معينة يحددىا المجمس. 
 -س المجمس(:السيد شاخه وان عبدالله احمد عبد القادر طالباني )نائب رئي -

السيد النائب في الأمس كاف ىناؾ اجتماع بخصوص ىذا المجاؿ مع رؤساء المجاف النيابية تـ التأكيد عمى أف حضور 
المجاف يكوف في مثابة حضور الجمسات المجمس والإجراءات التي تتخذ بحؽ النائب عند غيابة في مجمس النواب يكوف 

ف اجتماعات المجنة ميمة مف أجؿ مناقشة المشاريع والقوانيف وبالتالي نفسيا عند غيابة عف اجتماعات المجنة الآ
( وتفقنا عمى ىذا المبدأ وأصبح اتفاؽ ويكوف ىناؾ أعماـ 98عرضيا عمى مجمس النواب وأيضاً بالإمكاف تفعيؿ مادة )

 مف مجمس النواب إلى كافة المجاف النيابية. 
 -النائب فاروق حنا عتو: -

واب كمنا نعمـ عبر شاشات التمفزيوف مظاىرات أصحاب العقود قبؿ يوميف كاف ىناؾ محاولو واسط السيدات والسادة الن
اقتحاـ مبنى الإدارة المحمية وقبميا وكانت ىناؾ محاولة في محافظة ذي قار ومحافظات أخرى كاف مف المفروض أف 

كات دائمة ولفترة أقصاىا مدة الاجتماع القادـ يتـ معالجة ىذا الممؼ عبر موافقة في مجمس الوزراء لتثبيت العقود إلى مم
لمف يزيد خدمة عمى سنتيف أو أكثر لا أف بعض الوزارات تتواطئ وتتمكئ في إرساؿ أصحاب العقود إلى وزارة المالية 

رساليا ليتـ تثبيتيا عمى الملاؾ الد ائـ، بالرغـ مف أعماـ التي صدر مف وزارة المالية حوؿ سرعة إكماؿ قوائـ الممكات وا 
السيدات والسادة النواب كمنا ندرؾ صعوبة الأوضاع الحياتية ومحدودي الدخؿ رجائي أف نخفؼ عف كاىؿ الفقراء 

 والمحتاجيف ونحاسب المقصريف في ىذا الاتجاه.
 -النائب أحمد مجيد الشرماني: -

الامتيازات المالية المسؤوليف في الدولة وىنا أطالب جميع النواب  أطمؽ دولة رئيس الوزراء قبؿ أياـ قميمة حممة لتقميؿ
وزملائي المحترميف بأف تكوف ىذه الانطلاؽ الحقيقية ليذه المبادرة مف ىنا تحت قبة البرلماف باعتباره المؤسسة 

الشرعي  التشريعية الأـ لمدولة والراعي الرسمي لحقوؽ ومصالح الشعب وأف النائب ىو صوت المواطف والممثؿ
والدستوري لو، وأقؿ ما يمكف تقديمة ليذا الشعب الصابر المظموـ والعمؿ عمى تحقيؽ العداؿ الاجتماعية وتقميؿ الفوارؽ 
الطبقية المادية والمعنوية بيف جميع فئات، كذلؾ أدعو إلى العمؿ عمى تعديؿ رواتب موظفي الدولة لمعالجة التفاوت 



لموظؼ بيف وزارة وأخرى وتحسيف الدخوؿ الشيرية لموظفي الدرجات الدنيا ورفع الكبير في الأجور التي يتقاضاىا ا
المظمومية عف منتسبي الوزارات، نتمنى أف تكوف ىذه الدورة النيابية أف تكوف الدورة التي تحتضف أو تتبنى موضوع 

 ه التشريعات.تقميؿ الفوارؽ لتحقيؽ العدالة الاجتماعية وأف يكوف مجمس النواب المنطمؽ الحقيقي ليذ
 -النائب جواد عويز زكاط اليساري:-

نشطت مجالس المحافظات والسادة المحافظيف ومجالس الأقضية والنواحي والسادة مدراء النواحي والقائـ  8698في عاـ 
مقامية حيث سعوا إلى رفع درجات النواحي إلى أقضية واستحداث نواحي جديد حسب معايير وزارة التخطيط وبعد حؿ 

وتـ إيقاؼ أجراء تحويؿ النواحي إلى أقضية  8699س المحافظات والأقضية ونواحي وتجميد عمميا في عاـ مجال
واستحداث نواحي جديد ما ىي الجية التي أوقفت إجراءات تحويؿ النواحي إلى أقضية واستحداث نواحي جديد عمى 

ف قبؿ الدوائر بسبب المساحات الكبير ألرغـ مف حاجتنا إلى ذلؾ بسبب زيادة السكاف ونقص الخدمات المقدمة م
والمناطؽ الواقعة خارج حدود البمدية كونيا ريفية ما موجود بو خدمات البمدية ومشيد عمييا أحياء رسمية وأحياء كبير 
بحاج إلى خدمات البمدية، لذلؾ أممنا مف سيادتكـ والسادة الأعضاء أف نعرؼ ما ىي الأسباب التي أوقفت تحويؿ 

ستحداث نواحي عمى ألرغـ مف إجراءات إخواننا أعضاء المجالس المحافظات سابقاً وبذلوا جيد  النواحي إلى أقضية وا 
كبير في ىذا المجاؿ نحف السيد الرئيس نحف ليس فقط نريد أقضية ونواحي نريد أف نستحدث محافظات جديد لكوف 

ف نحتاج إلى استحداث محافظات جديد لتسكيف النظاـ الإداري في العراؽ نظاـ قديـ وحافظاتنا قديمة ومكتظة بالسكا
مواطنيف في ىذه المحافظات أممي أف تمتفتوا ليذا الجانب وأف تسعوا معرفة الجية التي أوقفت تحويؿ النواحي إلى 

 أقضية واستحداث نواحي.
 -النائب ضحى رضا هاشم القصير: -

عت عمى عاتؽ المواطف وبإعتبارنا ممثميف لمشعب لا تصؿ لنا الكثير مف المناشدات حوؿ العديد مف المظمومات التي وق
بد مف نقؿ وطرح ىذه المظمومات أماـ أنظار الحكومة بشقييا التشريعي والتنفيذي، سبقني قبؿ قميؿ أحد الزملاء في 
موضوع الصحوات وعمى ما يبدوا أف القضية عامة مف الشماؿ إلى الجنوب، السيد الرئيس الصحوات لدييـ خدمة عقدية 

إلى حد الآف إلى ىذه المحظة ىـ منخرطيف ضمف صفوؼ وزارتي الدفاع والداخمية يؤدوف الواجبات  8667ف عاـ م
التي يؤدييا منتسب قوات الأمف الداخمي في مديريات الشرطة وحماية المنشئات وبقية المفاصؿ الأمنية الأخرى، أيضاً 

بدوف سند قانوني يأمف حقوقيـ ويضمنيا نعي ونعمـ تماماً  لكف للأسؼ رغـ ىذه المناشدات الكثير والمتكرر لا زالوا
( إلؼ دينار عراقي فقط في ضؿ ىذا الوضع الاقتصادي الصعب السيد 856السيد الرئيس إنيـ يتقاضوف راتب قدرة )

مظمومية الرئيس المنتسبيف المعنيف بالأمر ىؤلاء لدييـ عوائؿ ولدييـ التزامات أسرية ولدييـ التزامات اجتماعية، ىذه 
ىذا القرار الحقيقة فيو  8696( لسنة 988كبير عمماً أف ىناؾ قرار تعسفي سابؽ مف قبؿ رئاسة الوزراء ىذا القرار رقـ )

( إلؼ دينار وكاف قبؿ 856نصوص أدت إلى تخفيض رواتب المتعاقديف مف أبناء الوطف وتـ تخفيض رواتبيـ إلى )
جباتيـ السيد الرئيس لا يوجد عندىـ وقت حتى يمتينوف ميف أخرى عمى ( إلؼ ىؤلاء يؤدوف وا566يوجد بو مظمومية )

اعتبار عندىـ التزامات بالدواـ أرجو مف حضرتؾ يكوف ىناؾ تنسيؽ بيف المجنة المالية ولجنة الأمف والدفاع مع العمـ 
  يـ بالأمف الداخمي.بالممكف أف يتـ معالجة ممفيـ ويعمموف معاممة أقران 8682يوجد وفرة مالية لدينا في موازنة 

 -النائب كريم حسين عميوي السراي: -
حقوؽ وملاكات وزارة الصحة شريحة الميف الصحية والتمريضية والإدارية والساندة حيث تشكؿ ىذه الشريحة نسبة 

( مف الملاكات العاممة في وزارة الصحة يجب أشراؾ ىذه الشريحة في ممؼ أدارة وزارة الصحة مف حيث استحداث 86)
دائرة الميف الصحية والتمريضية داخؿ وزارة الصحة ليكوف ليا أقساـ في دوائر المحافظات وكذلؾ حقوقيـ في جائحة 

( إلؼ دينار 566كورونا حيث تـ إصدار قرارات منيا قطع الأراضي مكرمة التي صوت في مجمس النواب والمنحة )
لى غاية الآف  8696، كذلؾ التسكيف الوظيفي مف عاـ ولغاية اليوـ 8686إلى الآف لف تطبؽ ىذه القرارات مف عاـ  وا 

الكثير مف القرارات والتوصيات صدرت بيذا الجانب ولـ يتـ رفع التسكيف، مخصصات الخطورة ومساوات بيف جميع 



العناويف فييا ورفع ىذه المخصصات، السيد الرئيس مخصصات الخطورة تمنح بنسب متفاوت مف 
الأمر الميـ الأخر إقرار  8688الأدنى إلى الأعمى وعمى أف تكوف ضمف موازنة %( يجب رفع مف %866,%86,26)

( توقيع مف السيدات 96قانوف نقابة الميف الصحية حيث أف ىذا القانوف ضمف المنياج الحكومي تـ جميع أكثر مف )
ه المطالب تسببت في فقداف والسادة النواب لقرار لكوف إلى الآف لا يوجد ممثؿ شرعي ونقابو قانونية السيد الرئيس ىذ

المزيد مف إخواتنا بحوادث وأسباب متعددة أثناء مراجعاتيـ إلى الوزارات المعنية والجيات المعنية منيـ الأخ عمي 
الزىاوي مف بغداد والأخ أمير العماري مف الديوانية وأخرىـ رئيس تنسيؽ الميف الصحية في عموـ محافظات العراؽ 

 السيد سعد الموسوي.

 -لنائبة ذكرى عمار أحمد:ا -
في الآونة الأخير حمت في بمدنا العزيز بلاد الرافديف الكثير مف الظواىر التي لا يمكف حصرىا بيذه الأسطر القميمة، 
وواحد منو التسوؿ حيث باتت ىذه الظواىر أفة تيتؾ وتنخر مجتمعنا العزيز وتصنؼ ىذه الظاىر مف الجرائـ 

المعدؿ ولا يخفى عمى  9969( لسنة 999( رقـ )296عقوبات العراقية في المادة ) الاجتماعية ونص عمية القانوف
سيادتكـ وجود جنسيات أجنبية تمتيف ىذه الظاىرة ومخاوؼ مف إرتباطيا بتجارة البشر والمخدرات والدعارة عمماً أف 

ت القاصرات وأكثر ما يثير محافظة بغداد تتصدر عدد المتسوليف ومف فئات مختمفة وأبرزىـ أطفاؿ والنساء والفتيا
الدىشة وجود المتسوليف القرب مف السيطرات القوة الأمنية وتقاطع الطرؽ ودخوليـ إلى داخؿ مؤسسات الدولة، راجيف 
مف سيادتكـ توجيو المجاف المختصة ومتابعة ىذا الموضوع ولمكافحة ىذه الظاىرة والحد مف شيوعيا وتفعيؿ المادة 

 ه الظاىرة. القانونية التي تكافح ىذ
 -النائب محمد نوري أحمد الجبوري: -

أولًا في ما يخص موضوع قانوف الجرائـ الإلكترونية ىذا القانوف لـ ينظـ بشكؿ صحيح عذراً لممنظميف ولمحكومة التي 
ونية كتبت ىذا القانوف ولكف ىذا القانوف يحتوي عمى فقرات أكثر وكبير عقوبات ما أنزؿ بو مف سمطاف وأيضاً مواد قان

لا يحتاج إلى تنظيـ مرة أخرى مرا ينص عمييا القانوف شخصية  9969( لسنة 999نص عمييا قانوف العقوبات رقـ )
معنوية مرا ينص عمييا القانوف شخصية اعتبارية ىناؾ اختلاؼ بالتسميات لكف كقانوف عاـ وكقانوف عقوبات عامة غير 

( مميوف وىذا القانوف يحتوي عمى 56لمؤبد وغرامات تصؿ إلى )تصؿ عقوبتيا إلى ا ةمف المعقوؿ جريمة الإلكتروني
الجنبات الكثير لتقييد الحريات وقمعيا والسيطرة عمى الحريات مف خلاؿ وبالخصوص مواضيع التواصؿ الاجتماعي 

ي ليا أيضاً ىناؾ نقص بالقانوف إلى الكثير مف المصطمحات منيا المواقع الإلكترونية الآف مواقع التواصؿ الاجتماع
تسميات عديد وأيضاً يوجد مواد داخؿ ىذا القانوف مطاطة ممكف أف يستخدميا بعض الشخصيات لقمع الحريات مثلًا 
الآف الحرية الموجود بما نحف بمد تحكمو الديمقراطية الحديثة وىذه المسميات التي ليس ليا واقع في ممموس مف الشعب 

ذا واحد نزؿ منشور عمى مسؤوؿ فاسد يقوؿ ىذا فاسد ىذا  أذا واحد ينزؿ نص ىذا القانوف بصراحة السيد الرئيس وا 
ينحكـ وواحد يتكمـ كممة ينحكـ ىذا تقميؿ لمحريات وتكميـ للأفواه بكؿ صراحة إذا يبقى بيذه الصيغة لا يمكف أف نعمؿ 

وزات التي تحصؿ مف قبؿ بو ىذه النقطة الأولى، النقطة الثانية السيد الرئيس طبعاً الاعتداء عمى شماؿ العراؽ التجا
 دوؿ الجوار وعمى كؿ مف دوؿ الجوار إيراف وتركيا والكويت والتجاوزات الأخرى. 

 -السيد محسن المندلاوي )النائب الأول لرئيس مجمس النواب(: -
ستثنائية لحفظ سيادة العراؽ.  ىذه في جمسة أخرى وا 

 -النائب محمد نوري أحمد الجبوري: -
إلى مجموعة كبيرة  8696و 8698و 8694يس الإجازات الإجبارية التي أعطتيا الدولة في عاـ نقطة أخيرة السيد الرئ

وشريحة مف الموظفيف في وزارة الموارد المائية وفي الوزارات الأخرى الآف ىناؾ وفرة مالية ممكف إعادة ىذه الشرائح إلى 
زه إجبارية يجب أف تعطى لمموظؼ بدوف أجر ىذه العمؿ وىذه الإجازات إجبارية ولا يوجد نص بالقانوف يقوؿ يوجد أجا

 عوائؿ ويوجد عندنا وفرة مالية ممكف معالجتيا.



 -النائبة منى محمد الجبوري: -
إف التفاوت الحاصؿ في معدلات قبوؿ الطمبة سوؼ يوجد الكثير مف الظمـ خاصة بيف الطبقات الفقيرة التي لا تتمكف 

( سوؼ 98لدافع والحافز بالنسبة لمطبقات الأكثر غنة حيث أف صاحب معدؿ )مف التوجو إلى التعمـ الموازي ويقمؿ ا
( سوؼ يقبؿ في الكميات الطبية الأىمية وىذا يجعؿ صاحب 86يقبؿ بالمعاىد الطبية الحكومية بينما صاحب المعدؿ )

النظر في (، السيد الرئيس يجب أعادة 86( معاوف طبي يعمؿ تحت يد أو عند الطبيب لصاحب معدؿ )98معدؿ )
تفاوت المعدلات بيف التعميـ الحكومي والموازي والأىمي السيد الرئيس يعني أنا قبؿ أياـ أتتني مناشدة مف طالبة يتيمة 

( لـ تحصؿ عمى الطب عاـ ولا عمى طب الأسناف ولا عمى 97الأبويف تعيش في ظروؼ إجتماعية صعبة جداً معدليا )
ف معدؿ لكف للأسؼ الشديد النتيجة يعني أسوء مف ما كاف العاـ كاف معدليا الصيدلة عمماً أنيا أعادت السنة كتحسي

( كاف ممكف يأىميا تدخؿ واحد مف ىذه الكميات لكف طموحيا عالي جداً وللأسؼ السنة نتكست إنتكاسة ثانية السيد 94)
دراج ب عض الفقرات التي تقمؿ الفارؽ الرئيس لا بد أف تراعي النظر بالقوانيف وتعميمات المنظمة في القبوؿ المركزي وا 

 بيف أبناء المجتمع بما يحقؽ العدالة والمساوات.
 -النائب باسم خضير كاظم الغرابي: -

أولًا أعتقد كاف واحد مف أىـ اعتراضات عمى مشروع الأمف الغذائي أنو لا توجد ىناؾ جية رقابية واضحة وألية رقابية 
ذائي وىذا ما لاحظتو اليوـ ىناؾ تشظي كبير في المشاريع المحالة واضحة عمى صرؼ أمواؿ يعني مبالغ الأمف الغ

والمشاريع التي خصصت مف مبالغ الأمف الغذائي واضرب مثؿ في محافظة بغداد وأيضاً محافظة الديوانية حالياً 
بصورة  %( خمسة مميار ممكف إحالتيا86وخصوصاً بعد القرار الأخير لرئيس مجمس الوزراء كاف القرار السابؽ أف )

تعاقد مباشر حالياً ربما كؿ المشاريع ضمف خمسة مميار يمكف إحالتيا بصورة تعاقد مباشر وىذا أدى إلى أف تكوف 
بالمطمؽ بالعبارة عمى سبيؿ المثاؿ يعني شوارع فرعية غير مؤىمة ببنى تحتية  ةىناؾ مجموعة مشاريع غير إستراتيجي

إقتصادية ولا إجتماعية فقط لكي يكوف ىناؾ تعاقد مباشر والتعاقد وأيضاً مشاريع صغير جداً حتى ليس بيا جدوى 
ذا كاف تعاقد مباشر 86المباشر مثؿ ما تعرفوف إذا كانت ىناؾ مناقصة يمكف أف نتفاوض عمى ) %( ينزؿ المبمغ وا 

و إلى %( ممكف أف أنفق96%( أعطي المبمغ بالكامؿ أيضاً حتى مبمغ )86أعمؿ دعوة مباشر وبالتالي أصعد مبمغ )
%( موضوع التعاقد المباشر موضوع 26الشركة بالاعتبار ىذه شركة واحدة وجيتاىا أنا دعوة يعني يوجد فرؽ بالنسبة )

المناقصات وىذه طامة كبرى وىذا مشخص أيضاً مثؿ ما ذكرت محافظة بغداد محافظة الديوانية ىذا موضوع، موضوع 
ساد كبير متعدد جداً بالإعتباري عضو في لجنة الصحة النيابية التحقيؽ الإداري سوؼ أضرب مثاؿ يعني وجدت ممؼ ف

في دائرة صحة الديوانية ذىبت ووجدت عديد مف الأمور بعشرة أضعاؼ تعرفوف موضوع الفازليف وموضوع الجدور وكذا 
رنا ودولتنا مشيور بيذا الموضوع صورة ىذا الموضوع مستندات الصرؼ وذىبت إلى المكاف الذي تـ صرفة إلية وصو 

الموضوع لمستنداتنا الصرؼ وذىبنا إلى المكاف الذي تـ صرفة وصورنا الموضوع أيضاً وأخذنا ممفاتنا وذىبنا إلى وزارة 
إلى يومنا ىذا لـ يأتي تحقيؽ الإداري ذىبنا إلى محكمة  2/8الصحة وجميع الأمور كانت كاممة ومتكاممة منذ 

لى دائرة النزاىة وتـ تفتيش في القادسية وأيضاً إلى الرقابة المالية الاستئناؼ وذىبنا إلى المدعي العاـ وقاضي النز  اىة وا 
وقالوا نحف مكتفيف إلى الحد الآف لـ يأتي التحقيؽ الإداري وىذا طامة كبرى موضوع التحقيؽ الإداري بعد غياب المفتش 

اف النائب ىو الذراع يأخذ أوليات العاـ في الوزارات لا يوجد جياز موازي لو بالمناسبة ربما في السنوات القادمة ك
المفتش العاـ حالياً المفتش العاـ لا يوجد جياز موازي يعوض عف وبالتالي نحتاج إلى إعادة تقييـ كبير في موضوع 

 يعني ىيأة النزاىة وديواف الرقابة المالية يحتاجوف دعـ بيذا الخصوص.  
 -النائب محمد الخفاجي: -

أياـ يوجد عندنا تعقيب عمى مداخمة النائب السيد باسـ قبؿ أياـ صدر قرار مجمس الوزراء بالاختصار السيد الرئيس قبؿ 
الذي يتضمف فقرتيف الفقرة الأولى تخويؿ المحافظيف وبالإضافة أيمف  95/99( بجمسة مجمس الوزراء يوـ 897رقـ )

ف الأمف الغذائي التي ىي لا تتجاوز بغداد بالتعاقد المباشر مع شركات لغرض المضي بإحالة القوانيف التي ضمف قانو 



خمسة مميار السيد الرئيس أغمب أو كؿ المشاريع التي في المحافظة والتي تـ المصادقة عمييا ضمف خطة الأمف 
الغذائي ىي دوف خمسة مميار أنا أتكمـ عف أدلة متوفرة تحت يدي خمس مميار أغمب المشاريع معناتيا يوجد عندي 

بالمئة لكافة المشاريع بالإضافة إلى أمانة بغداد، ىذا مف الذي يسيطر عميو السيد الرئيس ىذا نسبة أحالو مباشرة مئة 
مف الذي يتـ مراقبة لا يوجد عندنا مجالس محافظات ولا ممكف حتى عضو مجمس النواب في المحافظة يعني أمكانية 

وتبدأ تأخذ عممؾ الرقابي المشاريع محالة  السرعة التحقيؽ والسرعة في التدقيؽ المشاريع تحاؿ عمى ما يمضي التحقيؽ
يكوف بو ىدر ماؿ فضيع وىناؾ نسب تأخذ بشكؿ مباشر وعندي كلاـ مباشر مف قبؿ المسؤوليف في أحدى المحافظات 

%( نحاوؿ أف نحيمة إلى شركة جيدة وىكذا ىذا كيؼ نسيطر عمى السيد الرئيس 86إلى96أنو نأخذ كلاـ مباشر نأخذ )
مس الوزراء أنؼ الذكر خوؿ المحافظيف أيضاً في أحالو المشاريع غير محالة إلى اليوـ خارج خطة وكذلؾ القرار مج

الأمف الغذائي المشاريع غير محالة مف الخطة الاستثمارية وغيرىا لـ يتـ المباشر بو وأحالتيا بشكؿ مباشر بالاستثناء 
المميارات سوؼ تحاؿ  تلمشاريع مبالغ مئات التريميونامف تعميمات العقود الحكومية منعتيا يوجد عندنا مئات بالألؼ ا

بشكؿ مباشر بدوف أي أحالو وبدوف أي دعوة وبدوف أي تدقيؽ وبدوف أي رقابة السيد الرئيس ىذا موضوع خطير جداً 
عندنا محافظتيف أو ثلاثة محافظات مخصص إلى خمسمئة مميار بالإضافة إلى بقية المحافظات إلى أمانة بغداد 

نعـ  ةت سوؼ تحاؿ بشكؿ مباشر إلى مشاريع ىي فتات لا يوجد بو جدوا إقتصادية ولا يوجد بو مشاريع إستثماريمميارا
سطحية وبسيطة  ةموزعة عمى كؿ الأقضية ولكف مشاريع كميا عبارة عف مشاريع حقيقة عمى ما يقؿ غير استراتيجي

و إلى تشكيؿ ما الذي نستطيع أف نعممو عمى ىذا وسوؼ يتـ ىدر الأمواؿ بطريؽ بأسو جداً السيد الرئيس وأنا أدع
 الأمر.   

 -السيد محسن المندلاوي )النائب الأول لرئيس مجمس النواب(: -
 متابعة.

 -النائب محمد الخفاجي: -
لا تفيد المتابعة السيد الرئيس لـ يتحمؿ الموضوع السيد الرئيس مميارات تحاؿ وسوؼ يتـ المباشر بالعقد عمى ما تمضي 

ى ما تمضي يتـ تدقيؽ العقد لـ تستطيع تعمؿ أي شيء ىذا ينطبؽ عمى العراؽ وعمى كؿ المحافظات يعني كؿ وعم
المشاريع رفعت مسبقاً بترتيب معيف رفعت دوف خمسة مميار يعني كؿ المشاريع تـ الاطلاع عمييا جنابؾ كميا دوف 

حالات المباشر مشكؿ ىذه لا كفاءة شركة ولا يمكف أف خمسة مميار معناتيا إحالة مباشر كؿ المشاريع بالمطمؽ وىذه الإ
 ندققيا ولا يمكف أف تكوف بو عقود ولا ابد وأتمنى أف يأخذ بو.

 -النائب زهير شهيد عبدالله: -

السيد الرئيس أضافة لما تكمـ بو النائب محمد والسيد باسـ حقيقة نستطيع ىذه الإحالات المباشر التي تكوف عمى الوزراء 
دارة العقود وعمى الم حافظيف ممكف تشكيؿ لجنة عقود حكومية، مف الضروري تشكيؿ لجنة عقود مركزية لمنع وا 

الحكومية عمى مستوى الدولة لغرض السيطرة عمى العقود بتحديد صلاحيات الوزير والمحافظيف بالعقود الصغير فقط 
، واحتكار العقود الكبير لجية مركزية مع والتي لا تزيد مبمغيا عف مبمغ محدد يكبح حجـ الفساد خارج عف سيطرتيا

ضماف استقلالية لجنة العقود المركزية ممكف أف نشكؿ لجنة عقود مركزية مف جميع الوزارات تكوف ىذه مسؤولة عف 
العقود الكبير لموزارات ولممحافظيف وتخصيص مبالغ صغيرة لممحافظيف، مع ضماف استقلالية لجنة العقود المركزية عف 

لمحاصصة السياسية عبر تصميـ آليات اختيارىا لأعضائيا وتتمثؿ كؿ الوزارات كمرجعية عقود جميع التسيس وا
الوزارات تكوف في مثابة مجمس عمى مستوى وكلاء الوزارات والمحافظيف ومف يمثميـ وأيضاً ممثميف عف الييأة المستقمة 

التعاقدات الإلكترونية في الإعلاف والتقديـ ومعايير  إعتبارىا مف جياز الدولة وحاجتيا لمعقود أيضاً وأف تعتمد أسموب
 نقاط الاختيار والإرساء والإعلاف لمدة مناسبة عف الشروط بما يتيح المنافسة العادلة. 

 
 



 -السيد محسن المندلاوي )النائب الأول لرئيس مجمس النواب(: -
( صباحاً تكوف الجمسة 99ادة العراؽ الساعة )إخواف فقط لمتذكير غداً يوجد عندنا جمسة طارئة لمناقشة موضوع حفظ سي

 مغمقة.
 -النائب مرتضى عمي حمود الساعدي: -

لا يخفى عمى جنابكـ الجانب الأساسي لمجمس النواب ىو التشريعات والدور الرقابي حالة عدـ إلتزاـ عامؿ الوقت لعقد 
 ذه الموضوع مف قبؿ رئاسة المجمس.الجمسات وغير محدد بإستمرار مف أشير يعني وعدـ إستقرار يجب وضع حد لي

 -السيد محسن المندلاوي )النائب الأول لرئيس مجمس النواب(: -
 لماذا؟ جدولنا منتظـ أسبوع لجاف وأسبوع جمسات.

 -النائب مرتضى عمي حمود الساعدي: -
 (.9و )( أ9,26( أو )8( ونحف الآف تعقد في الساعة )99أنا أقصد اليوـ الجمسة المفروض تعقد الساعة )

 -السيد محسن المندلاوي )النائب الأول لرئيس مجمس النواب(: -
 (. 98,26( وتـ رفعيا نصؼ ساعة وعدنا )99,26( أو )99كانت الساعة )

 -النائب مرتضى عمي حمود الساعدي: -
مف الإخواف  السيد الرئيس أنا لا اقصد اليوـ فقط ىو فب استمرار موضوع الجمسات يجب أف تعالج، الفقرة الميمة قسـ

( ألؼ طبعاً الوضع الموجود في 85( في محافظة ميساف عندنا ما يقارب أكثر مف )946تكمموا بو موضوع المادة )
( السيد الرئيس عندؾ عرؼ عندؾ إستثناء عندؾ وسيط عندؾ نائب ليس كؿ النواب بصورة عامة نتكمـ أنو 946المادة )

تعالج موضوع  8682وع تخصيص موضوع الموازنة الاتحادية سنة تعمؿ وقعمؾ حالة الإستثناء أتمنى أف في موض
 ( التي ىي حالو مستمر مف سنوات طويمو.946المادة )

 -السيد محسن المندلاوي )النائب الأول لرئيس مجمس النواب(: -
 تقطع المداخمة السيد النائبة.

 -النائب مرتضى عمي حمود الساعدي: -
ميساف في أغمب المحافظات، الموضوع الأخر في إستضافة وزير الزراعة وكذلؾ  لإزالة المشاكؿ قاـ ليس في محافظة

وزير الموارد المائية لـ نجد أي خطة عمؿ مف قبؿ وزير الموارد المائية فقط كاف الموقؼ ىو الإستعانة بمجمس النواب 
ف بالمئة مف الأراضي الزراعية بزيادة الحصة المائية مف قبؿ تركيا وكذلؾ موقؼ وزير الزراعة بمعالجة اكثر مف سبعي

في العراؽ غير صالحة لمزراعة بسبب الأزمة المائية ولا توجد أي خطة، موضوع الأخوة في لجنة التعميـ العالي والبحث 
العممي في حالات التعيينات والعقود التي تخص المستبعديف والمشاكؿ لـ تحؿ بصورة جذرية لإزالة الأمور قائمة نتمنى 

ف يقدموا تقرير بذلؾ، الحالة الأخر موضوع العقود المحاضريف الإدارييف السيد الرئيس تـ مخاطبة وزير مف الأخوة أ
التربية والتعاليـ مكتبكـ لـ ترد الإجابة حوؿ مف ىؿ الإمكانية أف تتضمف معالجة محاضريف الإدارييف والتربوييف وفي 

تراوح بيف خمسة ألؼ وعشرة ألؼ ومحافظات أخرى خمسة نفس الوقت الأعداد الغير كاممة لبعض المحافظات نجدىا ت
 عشرة ألؼ صعوداً وبعض المحافظات ىي لا تزاؿ العدد القميؿ. 

  -النائبة فاطمة حسين الساعدي: -
أوصؿ لكـ طمب خريجي محافظة ميساف مف التربوييف والإدارييف والبالغ عددىـ خمسة ألؼ وىـ أقؿ نسبة مقارنة 

الأخرى التي تصؿ إلى ثلاثيف ألؼ أو أكثر والتي طالبوا بو منذ اكثر مف عاـ ونصؼ ولذي  بالنسبة في المحافظات
يروموف فيو مف حضراتكـ تنفيذ مطالبيـ المشروعة والتي طالبوا بو مف أكثر مف عاـ ونصؼ بجميع الأشكاؿ منيا كتب 

المتكرر، وكاف أخر تظاىرات ليـ يوـ المخاطبة مف قبؿ المسؤوليف أو تظاىرات لكف دوف جدوا ولا إستجابة لنداءات 
أمس أماـ مديرية تربية ميساف حيث حدثت مشادات كلامية بينيـ وبيف القوة الأمنية وىـ مف واجبيـ حماية الدوائر 
الدولة بدؿ مف المتظاىرات والتي سبب تخريب البمد ووضع الأمني خاصة وىو حؽ مشروع إلى أيصاؿ صوتيـ إذا كاف 



يادتيـ التي تعبوا في الحصوؿ عمييا وتقييـ لو تعيينيـ بعقود وزارية يضمف ليـ الشيء القميؿ مف سممية وتقديراً لش
حقوقيـ في بمدىـ ىذا مف باب أما مف باب أخر شريحة الميندسيف يوجيوف صوتيـ ليكـ راجيف التعاوف بقبوؿ تعيينيـ 

لى أسباب منيا وجود أماكف شاغمة تفوؽ عددىـ  ( ميندس نفط أما بالنسبة الأماكف 826وىـ )مف شركة نفط ميساف وا 
الشاغمة التي تفوؽ المئة أو أكثر، والسبب الثاني عدـ قدرتيـ عمى تعييف في دوائر الدولة المختمفة لحكـ اختصاصاتيـ 
 التي لا يسمح ليـ التعييف لا في تمؾ الشركة كذلؾ إقامة مدير الشركة مشكور الجيود بإيصاؿ كتب إلى مطالبة تعيينيـ

ليـ التعييف لا بتمؾ الشركة نرجو مفاتحة وزارة المالية وشموليـ ضمف  حالآف عددىـ قميؿ ويوجد مكاف شاغؿ، لا يسم
 الشريحتيف أو أكثر يعني. 8682موازنة 

 -النائب فالح حسن جاسم الخزعمي: -
( 8تنفيذ العقود الحكومية رقـ ) إنسجاماً مع المنياج الوزاري لحكومة السيد السوداني يوجد موضوع ميـ جداً ىو تعميمات

التي وقع فيو الاجتيادات مف خلاؿ الوزارات والوزراء والمحافظيف في إحالة المشاريع والتفاوض بأسعارىا  8694لسنة 
تابعة الموضوع ومضى عميو تقريباً أربعة سنوات بيف شورى الدولة ووزارة التخطيط ومكتب رئيس الوزراء يتحوؿ 

إلى إحالة إلى مجمس النواب لتشريعو يحتاج إلى توصية مف سيادتكـ إلى مجمس الوزراء إلى مكتب الموضوع إلى قانوف 
رئيس الوزراء لممضي بتحويؿ التعميمات إلى قانوف لأجؿ معالجة مكافحة الفساد بمقدار كبير ومنع الاجتيادات في 

إلى مشروع ىذا الموضوع ميـ جداً،  إحالة المشاريع والتفاوت في إحالة ىذا المحافظة إلى محافظة ومف مشروع
في البصرة بعد استشياد 9999وقبميا إلى انتفاضة  9999الموضوع الثاني يحتاج إلى وقفة وىذا نحف متابعيف مف 

لـ يعوض المتضرريف بسبب سياسة النظاـ حكـ  8696( لسنة 96الصدر رضوانو الله عميو، وصدور قانوف رقـ )
ضات يوجد بو إجحاؼ عمى الرغـ مف صدور تعميمات وتوجييات بتعويض المتضرريف السابؽ ومع بالغ الأسؼ التعوي

وتأذوا ىؤلاء لـ ينصفوا ونحتاج إلى توجيو مف ىيأة  فمف العمميات الإرىابية لا أف محافظتنا التي تضررت والذي تنظممو 
احة مف الوقت لدينا ممؼ الرئاسة إلى الحكومة بتطبيؽ ىذا القانوف، الموضوع الثالث ميـ أرجو أف تعطيني مس

ميـ في قطاع التعميـ الأولى أنشاء مدينة طبية تابعنا الموضوع مع وزارة التعميـ العالي والبحث  ةلجامعتيف استراتيجي
العممي وخصصت الأراضي لثمانية كميات في محافظة البصرة وىذا سوؼ يكوف لممنطقة الجنوبية ثمانية كميات، جامعة 

نواف الموضوع الثاني جامعة النفط والغاز إعلاف في الكميتاف المخطط أنو ثمانية كميات وحمت كؿ زىراء الطبية ىذا الع
المشاكؿ العمقة في موضوع الاستملاؾ الأراضي وغيرىا ومساحة الأرض أكثر مف ألؼ دونـ في قضاء القرنة اعتقد 

ي العراؽ اليوـ مخرجات وزارة التعميـ العالي الاستثمار غير الاستثمار أفضؿ الاستثمار ىو الاستثمار في المجاؿ العمم
والبحث العممي في مجاؿ الطبي ومخرجات أيضاً وزارة التعميـ العالي في مجاؿ النفط والغاز يحتاجيا وزارة النفط ووزارة 
الصحة لدينا نقص كبير في ممكات يمكف أف يعوض بالأعداد خطة والتي نحتاج ىذا أنا تابعتو شخصياً نحتاج توصية 
يعني ىذه ثلاثة مواضيع أيضاً يجب أف يصدر بو كتاب أذا لـ يصدر بو كتاب بالتالي أسو بالمداخلات السابقة نحتاج 
كتاب إلى الحكومة الاتحادية إلى السيد رئيس مجمس الوزراء لطرح الموضوع عمى جدوؿ أعماؿ مجمس الوزراء 

ئات الميمة والمتضرر وأيضاً موضوع التعميـ في وخاصة ليذه الف 8682وأنصاؼ وأعداد ىذه المطالب في موازنة 
 محافظة البصرة.

 -النائب كيلان قادر عمي: -
لا يخفى عمينا الواقع الصحي في بمدنا في تراجع كبير في تقديـ الخدمات الصحية وتوفير مف الأدوية والمستمزمات 

عمى ذلؾ زيارات الأخير لدولة رئيس  الضرورية في المؤسسات الصحية، التي تمس حياة المواطنيف اليومية وتأكيد
الوزراء ومعالي وزير الصحة لعدد مف المستشفيات في محافظات عديد وذلؾ لعدـ وجود التخصيصات المالية لوزارة 
الصحة مف ما أدى إلى نقص حاد في توفير الأدوية والمستمزمات الطبية الضرورية لحياة المواطنيف، كما تعمموف 

اب قانوف الموازنة لـ يصؿ إلى مجمس النواب ولـ يقرأ إلى حد الآف لذا يستوجب عمينا أخذ قرارات السيدات والسادة النو 
وطمب مف مجمس الوزراء في جمسة ىذا الأسبوع لتمويؿ وزارة الصحة بالسرعة الممكنة لأنيا في تماس مع حياة 



لا يتمقوف العلاج لعدـ وجودىا في المواطنيف، حيث ىناؾ إلاؼ المرضى السمطاف وعجز الكمى والأمراض المزمنة 
 مؤسسات الصحية.   

 -النائب محمد كريم البمداوي: -
( 29( مف الدستور العراقي التي جاءت: العراقيوف متساووف بالحقوؽ والواجبات وكذلؾ المادة )94نشير إلى المادة )

كفؿ وسائؿ الوقاية والعلاج وكذلؾ التي نصت لكؿ عراقي الحؽ في الرعاية الصحية وتعنى الدولة بالصحة العامة وت
( مف الدستور التي نصت عمى أف ترعى الدولة المعاقيف والاحتياجات الخاصة وتكفؿ تأىيميـ بغية دمجيـ 28المادة )

في المجتمع، قبؿ أياـ قميؿ كانت ىناؾ وقفة للأطفاؿ القوقعة مزارعيف أماـ وزارة الصحة في بغداد ىذه الشريحة 
اج اليوـ إلى رعاية والتفاتة مف قبؿ الدولة المعنييف في الوزارة وكذلؾ في مؤسسات الدولة المختمفة المظمومة التي تحت

مطالبيف بحؽ العيش الكريـ أسو في أقرانيـ وقد ضمف ليـ الدستور والقانوف ىذه الحقوؽ والرعاية الكاممة في مجاؿ 
خلاؿ رئاسة المجمس الموقر بمفاتحة وزارة الصحة بتوفير الصحة والتربية والحماية الاجتماعية، ولذلؾ اليوـ نطالب مف 

كافة المستمزمات مف أجيزة حديثة لأطفاؿ القوقعة، وكذلؾ نطالب وزارة التربية بفتح صفوؼ مدارس تعنى بتعميـ ىذه 
ضمف  الشريحة التي ترفض استقباليـ بعض المدارس الحكومية، كذلؾ نطالب وزارة العمؿ والشؤوف الاجتماعية بشموليـ

برنامج شبكة الحماية والرعاية الاجتماعية ومنحيـ الرواتب والمخصصات وكذلؾ شموليـ ببرامج توظيؼ ضمف حصة 
دوي الاحتياجات الخاصة وقرار القوانيف الأزمة لذلؾ راجيف مف رئاسة المجمس الموقر مفاتحة الوزارات المعنية بذلؾ 

 لضماف لحقوؽ ىذه الشريحة المظمومة.
 -سم نغيمش الغريباوي:النائب با -

السيد الرئيس الكؿ يعرؼ أف الثروة النفطية ىي الرافد الأساسي لمموازنة، بصراحة مف خلاؿ متابعتنا ليذا الممؼ عمى 
اعتبار كوف أحد أعضاء لجنة النفط والغاز والثروات الطبيعية لاحظنا تراجع كبير في الإنتاج وتنمية القطاع النفطي لما 

ات النفطية وشركات الاستخراج وشركات الاستكشاؼ بصراحة وجدنيا عاجزة عف دورىا والقياـ تابعنا مع المؤسس
لتطوير ىذا القطاع والأسباب طبعاً عدد مف الأسباب أىـ ىذا الأسباب سبب الأوؿ تمكيف إدارات  ةبمشاريع إستراتيجي

ية مف خلاؿ ملاحظتنا ومتابعتنا لمموضوع فاشمة وغير حريصة عمى الماؿ العاـ والسبب الثاني ىو عدـ وجود سيولة مال
لاحظنا أف وزارة النفط تطمب وزارة المالية ووزارة الكيرباء أمواؿ كبيرة وطائمة ومنذ سنيف وعندما طرح الموضوع في 
المجنة لحنة النفط والغاز والثروات الطبيعية بيف الإخواف أف في السنوات السابقة كاف ىناؾ متابعو الموضوع ولكف 

ضوع لـ يحؿ إلى حد ىذه المحظة لذا نطمب تدخؿ مف فبؿ رئاسة المجمس والسيد رئيس المجمس ونائبيو بيذا الممؼ المو 
( مف قانوف 89الميـ ىذا القطاع يتراجع ويجب أف يتـ النيوض بو ىذا الموضع الأوؿ، الموضع الثاني عندنا مادة )

لى حد الآف ىذه المادة تشير إلى ىذه المادة معطمة و  8699( لسنة 6الإدارة المالية رقـ ) لـ تطبؽ منذ تشريع القانوف وا 
أف ىناؾ أمواؿ يجب أف تحوؿ إلى حساب المحافظات مثؿ إيرادات المنافذ الحدودية البترودولار الرسوـ والضرائب 

يجب أف تذىب %( مف ىذه الأمواؿ 56الاتحادية التي يتـ استيفائيا مف دوائر الممولة المركزية في المحافظات مثلًا )
إلى المحافظات بسبب عدـ تطبيقيا ىذه المادة أدى إلى ضياع استحقاقات مالية كبير في المحافظات لذا نطالب الأخوة 
في المجنة المالية مطالبة وزارة المالية بالإسراع أعداد تعميمات تنفيذ القانوف ىذه التعميمات لـ تصدر إلى حد الآف رغـ 

وتعميمات القانوف لـ تصدر إلى حد الآف، الشيء الأخر نطالب الأخوة في المجنة  8699أف القانوف صدر في عاـ 
المالية التدخؿ في توجيو المحافظات التي لا يوجد عندىا حساب بأنشاء حساب في كؿ محافظة تودع بو المبالغ وتسيؿ 

تقدـ بالاستثمار الأراضي الزراعية أطلاؽ ىذه الإيرادات، أيضاً نقطة أخيرة السيد الرئيس وميمة وىي موضوع الطمبات 
تقدـ إلى ىيأة الاستثمار لكف ىذه الطمبات مع الأسؼ ترفض رغـ مف أف ىذه الطمبات تقدـ للاستثمار أراضي عف 
طريؽ حفر الإبار أو عف طريؽ إستعماؿ وسائؿ حديثة بالري، نرجو أيضاً تدخؿ الأخوة في لجنة الزراعة والموارد 

 ضوع مع وزارة الموارد المائية.المائية لحسـ ىذا المو 
 
 



 
 -النائبة رحيمة حسن أحمد الجبوري: -

نشيركـ إلى المعاناة الكبير لشريحة المتقاعديف بما يعانوف بسبب قمة الرواتب بالرغـ مف أف أفنوا حياتيـ وزىرة شبابيـ 
لمالية والسيد رئيس مجمس الوزراء في خدمة ىذا البمد، وبإسـ الإنسانية نرجو تفضمكـ بالموافقة عمى مفاتحة المجنة ا

كافة لسبب الحالة المادية المعيشية الصعبة التي يعاني منيا شريحة المتقاعديف  فالعراقي عمى زيادة رواتب المتقاعدي
رتفاع سعر صرؼ الدولار عمماً أف زيادة رواتب المتقاعديف لا تحتاج إلى تشريع قانوف كونو مثبت  بسبب التضخـ وا 

راجيف النظر بالموضوع  8694( لسنة 9( مف قانوف التقاعد رقـ )26ئيس مجمس الوزراء المادة )ضمف صلاحية ر 
حالة إنسانية قبؿ أف يكوف استحقاؽ قانوني، ثانياً تفضمكـ بالموافقة عمى أدراج مقترح يتعمؽ بتفعيؿ قانوف  هواعتبار 

تسرب المدرسي وعزوؼ الكثير مف الطمبة عف لذلؾ لكثرت حالات ال 9976( لعاـ 998التعميـ الإلزامي قانوف رقـ )
المشاركة في العممية التربوية بسبب الظروؼ والأزمات التي مر بو البمد مف ما أدى إلى زيادة الأمية في العراؽ حيث 

( متسرب ما بالكـ اليوـ 886( ألؼ و)989سجؿ الجياز المركزي لوزارة التخطيط أخر إحصائية بمغ عدد المتسربيف )
نصة عمى التزاـ الدولة بتأميف الإلزامية التعميـ  8665( مف دستور العراقي لعاـ 24عمماً أف المادة ) 8688في عاـ 

والكؿ يعمـ في السابؽ كانت ىناؾ قوانيف رادعة في حؽ أمتناع مف الأىالي عف تسجيؿ أبناءىـ المشموليف بالتعميـ في 
لى   مدة لا تزيد عف الشير. المدارس بغرامات مالية ووصمت أيضاً إلى السجف وا 

 -النائب جياي تيمور عبد ال عبد القادر: -
يوجد عندي مناشدتيف الأولى جاءت مف قبؿ مدير توزيع المواد الغذائية في دىوؾ وىو يشمؿ جميع محافظات الإقميـ 

تة وجبات ويشتكوف بأف وجبات مادة الطحيف غير متساوية بيف محافظات الإقميـ والمحافظات الأخرى حيث وزعة س
طحيف في بقية المحافظات والاف ىـ يسعوف إلى توزيع الوجبة السابعة فقط قبؿ أياـ وزعة الوجبة الرابعة ىناؾ فرؽ 
وجبتيف أو ثلاثة وجبات المفروض أف لا يتـ توزيع الوجبات إلى حيف إنتياء مف جميع المحافظات لكي تكوف توزيع 

شيخاف حيث يعانوف مف الذىاب إلى ناحية بعشيقة عندما يرجعوف مساوي، المناشدة الأخرى مف قبؿ سكاف قضاء 
مديرية يجبروف عمى مراجعة ناحية بعشيقة إلى استحصاؿ الموافقات الأمنية لضابط الاستخبارات عمماً أف المديرية 
جراءات أمنية وتكميؼ مادية، نرجو حؿ ى ذا موجود في مركز قضاء شيخاف وىذا يتسبب لو بمعاناة كثير وسفر وا 

الموضوع ليس مف المعقوؿ أف يسافر كؿ يوـ مئآت مف المواطنيف لعشريف أو ثلاثيف كيمومتر لكي يستحصموا عمى 
 موافقة أمنية المسؤوؿ ىو ضابط إستخبارات وىو الشخص الوحيد.  

 -السيد شاخه وان عبدالله احمد عبد القادر طالباني )نائب رئيس المجمس(: -
بموضوع توزيع المواد الغذائية ومادة الطحيف خصوصاً كاف ىناؾ إشكالية خلاؿ الحكومة السيد النائب في ما يتعمؽ 

الماضية نسقنا مع الأخ وزير التجارة وحدثت مناقمة بعض المحافظات الجنوبية أو نقؿ كميات مف المحافظات الجنوبية 
تاف إلى حد الآف الحصة الرابعة نوجة إلى إقميـ كردستاف ولكف لا يزاؿ الفرؽ كبير بيف الحصة اعتقد في إقميـ كردس
 وزارة التجارة بأف يراعي مسألة التوازف في ما يتعمؽ بتوزيع حصة المواد الغذائية.

 -النائبة رقية رحيم محسن: -
ىناؾ قوانيف نرجو إلغاءىا وىي قوانيف مجمس قيادة الثورة المنحؿ التي لا تتناسب مع الدستور ولا تتناسب مع العراؽ 

ي كافة القطاعات الصناعية والزراعية والأحواؿ المدنية وغيرىا ونرجو تطوير منظومة قوانيف مف غير معقدة الجديد ف
وأنا عمى عمـ أف ىذه القوانيف شخص بالدورات السابؽ تقريباً بالألؼ   وشفافة لخدمة المواطف وتحد مف الرشوة والفساد

( إلؼ قانوف يجب تعديميا خدـ 99المجاف تعرفيا تقريباً )التي تعرقؿ عمؿ الدولة، وكذلؾ أف الوزارات شخصتيا و 
لممواطف، ونطالب أيضاً بضرورة إقرار القوانيف الميمة ومنيا سمـ الرواتب والإسراع بإقرار الموازنة ونقؿ الخدمات ذوي 

ف الدعـ ( وفتح التطوع في الجيش العراقي ضمف قانو 946الشيداء وصرؼ منح السجناء والمعتقميف وكذلؾ المادة )
الطارئ وكذلؾ نرجو أف تكوف الأولوية بالموازنة التعيينات الخريجيف القدامة مثؿ التربوييف والإدارييف عامة وفي كؿ 



الوزارات أيضاً، وبصورة خاصة رفع خصة محافظة ميساف بالنسبة لمتربية الأف بحاجة إلى سبعة إلؼ  ونص تربوي 
قبؿ ساعة وىو تغيير قضية المدراء ومراقبتيـ اعتقد ىذا الدور يرجع إلى  وأداري ىناؾ موضوع ذكر بعض الأخوة تقريباً 
ىذا الدور الرقابي يرجع إلى مجالس المحافظات نرجو الإسراع  8698مجالس المحافظات الذي وقفوا عمميا سنة 

    بتعديؿ القانوف والإسراع بالانتخابات الآف ذلؾ خمقت فراغ رقابي محمي كبير بالنسبة لممحافظات.
 -السيد شاخه وان عبدالله احمد عبد القادر طالباني )نائب رئيس المجمس(: -

 شكراً لمسيدات والسادة النواب ترفع الجمسة إلى يوـ غداً.
 
 
 

 .عصراً ( 3:54ت الجمسة الساعة )ع  ف  ر  
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